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Anhang: Allgemeine Einführungen zu den Religionen 
 
Aufgabe an alle für alle Sitzungen: 
- Bitte fertigen Sie zu jeder Sitzung eine schriftliche Feingliederung des Textes an und halten Sie 
die Hauptaussagen des Textes in zwei Thesen schriftlich fest. 
- Beachten Sie bitte bei der Lektüre folgende Leitfragen und versuchen Sie diese zu beantworten: 1. 
Welche Verständnisse und welche (impliziten oder expliziten) Definitionen von "Esoterik" finden 
sich? 2. Wie wird das Verhältnis zwischen verschiedenen Formen der "Esoterik" vor dem 
Hintergrund verschiedener Religionen und Kulturen bestimmt? 
- evtl. elementare Wissenslücken in bezug auf Religionen sind durch zusätzliche Lektüre 
selbständig auszugleichen (siehe Literaturvorschläge im Anhang; Sie können aber auch 
Lexikonartikel und ähnliches benutzen) 
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8.4. Konstituierende Sitzung 

Einführung 

15.4. Esoterik 

Besondere Leitfrage für alle: Was sind die Konsequenzen dieses Ansatzes für die 
religionsvergleichende Arbeit? 
 

Text(e): 
Michael Bergunder: Was ist Esoterik? Religionswissenschaftliche Überlegungen 
zum Gegenstand der Esoterikforschung. In: Neugebauer-Wölker, Monika: 
Aufklärung und Esoterik. Rezeption − Integration − Konfrontation, Tübingen 2008 
(im Druck). 

22.4. Theosophie 

Leitfragen für Kurzvortrag: Geschichte der Theosophischen Gesellschaft unter 
besonderer Berücksichtigung der Stellung zur Wissenschaft und zu den Religionen 
 

Text(e): 
Blavatsky, Helena P.: Sektion I: "Theosophie und die Theosophische, Sektion II: 
"Exoterische und esoterische Theosophie"; Sektion III Abschnitt I: "Ziele der 
Gesellschaft" S.65-67. Abschnitte aus: Dies.: Der Schlüssel zur Theosophie. (1890). 
Adyar, Theosophische Verlagsgesellschaft. 1995, S.19-67. 
 
Weiterführende Literatur: 
- Bergunder, Michael: Das Streben nach Einheit von Wissenschaft und Religion. Zum Verständnis von Leben 
in der modernen Esoterik. In: Herms, Eilert (Hrsg.): Leben. Verständnis, Wissenschaft, Technik.. Gütersloh: 
Gütersloher Verlagshaus. 2005., S. 559-578. (als PDF-Datei erhältlich unter: http:// theologie.uni-hd.de /rm 
/publikationen /bergunder /veroeffentlichungen-von-michael-bergunder) 
- Campbell, Bruce F.: Ancient Wisdom Revived. A History of the Theosophical Movement, Berkeley: 
University of California Press, 1980 
- Ellwood, Robert S.: 1979. Colonel Olcott and Madame Blavatsky Journey to the East. In: Ellwood, Robert 
S. (Hrsg.): Alternative Altars. Unconventional and Eastern Spirituality in America. Chicago, S. 104-135, 
180-182. 
- Figl, Johann: 1993. Die Mitte der Religionen. Idee und Praxis universalreligiöser Bewegungen, Darmstadt: 
Wissenschaftliche Buchgesellschaft, 
- Godwin, Joscelyn: 1994. The Theosophical Enlightenment. New York: State University of New York Press. 
- Hanegraaff, Wouter J.: 1996. New Age Religion and Western Culture. Esotericism in the Mirror of Secular 
Thought. (Studies in the History of Religions; 72). Leiden: Brill. 
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Buddhismus 

29.4.Reformbuddhismus und Theosophie in Sri Lanka 

Leitfragen für Kurzvortrag: Geschichte und Lehre des klassischen Theravada-
Buddhismus auf Sri Lanka 
 

Text(e): 
Richard F. Gombrich: Der Theravada-Buddhismus. Vom alten Indien bis zum 
modernen Sri Lanka. (Theravada Buddhism <dt.>), (1988), Stuttgart: Kohlhammer, 
1997, S. 177-200. 
 
Weiterführende Literatur: 
- Bond,. George D.: The Buddhist Revival in Sri Lanka. Religious Tradition, Reinterpretation and Response, 
Columbia: University of South Caroline Press, 1988 
- Gombrich, Richard F. : Der Theravada-Buddhismus. Vom alten Indien bis zum modernen Sri Lanka. 
(Theravada Buddhism <dt.>). Stuttgart: Kohlhammer, 1997 
- Gombrich, Richard F.; Gananath Obeyesekere: Buddhism Transformed. Religious Change in Sri Lanka, 
Princeton: Princeton University Press, 1988#[Harris 2006a] 
- Harris, Elizabeth: Theravada Buddhism and the British Encounter. Religious, Missionary and Colonial 
Experience in Nineteenth-century Sri Lanka, Abingdon: Routledge, 2006 

6.5. Dharmapala und Theosophie 

Leitfragen für Kurzvortrag: Leben und Werk Dharmapalas und sein Verhältnis zu 
H. S. Olcott 
 

Text(e): 
H. Dharmapala: The World's Debt to Buddha. In: John Henry Barrows (Hrsg.): The 
World's Parliament of Religions. An Illustrated and Popular Story of the World's 
First Parliament of Religions, Held in Chicago in Connection with the Columbian 
Exposition 1893, 2 vols, Chicago: The Parliament Publishing Company, 1893. Bd 
2, S. 862-880. 
 
Weiterführende Literatur (siehe auch Literatur zur Sitzung vom 29.4.): 
- Amunugama, Sarath: Anagarika Dharmapala (1864-1933) and the Transformation of Sinhala Buddhist 
Organization in a Colonial Setting, in: Social Science Information. 24: 1985, S. 697-730. 
- Bartholomeusz, Tessa: Dharmapala at Chicago. Mahayana Buddhist oder Sinhala Chauvinist, in: 
Ziolkowski, Eric J. (Hrsg.): A Museum of Faiths. History and Legacies of the 1893 World's Parliament of 
Religions, Atlanta, Georgia: Scholars Press, 1993, S. 235-250. 
- Gokhale, Balkrishna Govind: Anagarika Dharmapala. Toward Modernity Through Tradition in Ceylon, in: 
Smith, Bardwell L. (Hrsg.): Tradition and Change in Theravada Buddhism. Essays on Ceylon and Thailand 
in the 19th and 20th Cneturies, Leiden: Brill, 1973, S. 30-39. 
- Guruge, Ananda (Hrsg.): Return to Righteousness. A Collection of Speeches, Essays, Letters of the 
Anagarika Dharmapala, Colombo: Anagarika Dharmapala Birth Centenary Committee, Ministry of 
Education and Cultural Affairs, Ceylon, 1965 
- Obeyesekere, Gananath: The Two Faces of Colonel Olcott. Buddhism and Euro-Rationality in the Late 
Nineteenth Century, in: Everding, Ulrich (Hrsg.): Buddhism and Christianity. Interactions Between East and 
West, Colombo: Goethe Institute, 1994, S. 32-71. 
- Prothero, Stephen: The White Buddhist. The Asian Odyssey of Henry Steel Olcott. Bloomington: Indiana 
University Press. 1996. 

4 

13.5. Buddhismus und Theosophie in Deutschland 

Leitfragen für Kurzvortrag: Entstehung und Selbstverständnis früher deutscher 
Buddhisten 
 

Text(e): 
Heinz Mürmel: Buddhismus und Theosophie in Leipzig vor dem ersten Weltkrieg, 
in: Hutter, Manfred (Hrsg.): Buddhisten und Hindus im deutschsprachigen Raum. 
Akten des Zweiten Grazer Religionswissenschaftlichen Symposiums (2.-3. März 
2000), (Religionswissenschaft; 11) Frankfurt am Main: Peter Lang, 2001, S. 123-
136. 
 
Weiterführende Literatur: 
- Baumann, Martin: Analytische Rationalisten und romantische Sucher. Motive der Konversion zum 
Buddhismus in Deutschland. In: Zeitschrift für Missionswissenschaft und Religionswissenschaft. St. Ottilien. 
79 (1995) 207-225. 
- Baumann, Martin: Culture Contact and Valuation. Early German Buddhists and the Creation of a 
"Buddhism in Protestant Shape", in: Numen. 44: 1997, S. 270-296. 
- Baumann, Martin: Deutsche Buddhisten. Geschichte und Gemeinschaften. Marburg: Diagonal-Verlag. 2. 
Aufl. 1995. 
- Hapatsch, Hischam A.: Die Rezeption von Kirche und Christentum im deutschsprachigen Buddhismus. 
Hamburg 2007. 
- Hecker, Hellmuth: Lebensbilder deutscher Buddhisten. Ein bio-bibliographisches Handbuch. Konstanz: 
Universität Konstanz. 2. Aufl. 1996-1997. 
- Notz, Klaus-Josef: Der Buddhismus in Deutschland in seinen Selbstdarstellungen. Eine 
religionswissenschaftliche Untersuchung zur religiösen Akkulturationsproblematik. 1984. 
Zotz, Volker: Auf den glückseligen Inseln. Buddhismus in der deutschen Kultur. Berlin, 2000 
(populärwissenschaftliche Darstellung). 
- Zander, Helmut: Anthroposophie in Deutschland. Göttingen 2007. 

 
Hinduismus 

20.5. Manilal Dvivedi und die Theosophie 

Leitfragen für Kurzvortrag: Indische Mitglieder der Theosophischen Gesellschaft in 
Indien sowie Lebenslauf und religiöse Positionen von Manilal Dvivedi. 
 

Text(e): 
- Dhirubhai Thaker: Auszüge aus: Ders.: Manilal Dvivedi, New Delhi: Sahitya 
Academy, 1983, S. 39-55. und 
- Manilal Dvivedi: Theosophy is an idea. In: The Theosophist, Juni 1895, 559ff. 
 
Weiterführende Literatur: 
- Dhirubhai Thaker: Auszüge aus: Ders.: Manilal Dvivedi, New Delhi: Sahitya Academy, 1983. 
- Dvivedi, Manilal Nabhubhai: Raja Yoga, or the Practical Metaphysics of the Vedanta. Bombay: Damodar 
Ishwardas, 1885. 
- Dvivedi, Manilal Nabhubhai: The Mandukyopanishad with Gaudapada's Karikas and the Bhashya of 
Sankara. Bombay: For the Bombay Theosophical Fund by Rajaram Tukaram, 1909. 
- Michelis, Elizabeth de: A History of Modern Yoga. Patanjali and Western Esotericism. London: 
Continuum, 2004. 
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27.5. Gandhi und die Theosophie 

Leitfragen für Kurzvortrag: Was ist Neohinduismus und Advaita Vedanta? 
 

Text(e): 
Michael Bergunder: Gandhi, Esoterik und das Christentum, in: Bergunder, Michael; 
Cyranka, Daniel (Hrsg.): Esoterik und das Christentum. Religionsgeschichtliche 
und theologische Perspektiven, Leipzig: Evangelische Verlagsanstalt, 2005 
 
Weiterführende Literatur: 
- Hacker, Paul: Kleine Schriften. (Glasenapp-Stiftung; 15). Wiesbaden: Franz Steiner, 1978. 
- Halbfass, Wilhelm: Practical Vedanta, in: Dalmia, Vasudha; Stietencron, Heinrich von (Hrsg.): 
Representing Hinduism. The Construction of Religious Traditions and National Identity, New Delhi: Sage 
Publications, 1995, S. 211-223. 
- Halbfass, Wilhelm: Indien und Europa. Perspektiven ihrer geistigen Begegnung. Basel: Schwabe, 1981. 
- King, Richard: Orientalism and Religion. Postcolonial Theory, India and 'The Mystic East'. London: 
Routledge, 1999. 
- Michelis, Elizabeth de: A History of Modern Yoga. Patanjali and Western Esotericism, London: 
Continuum, 2004 
- Radice, William  (Hrsg.): Swami Vivekananda and the Modernisation of Hinduism, Delhi: Oxford 
University Press, 1998 

 
Zwischenreflexion 

3.6. Theoretische Zwischenreflexion "Religionsvergleich" 

Aufgabe an alle: 1. Ziehen Sie mit drei schriftlichen Thesen Bilanz über die 
bisherigen Ergebnisse des Seminars. 2. Formulieren Sie auf der Grundlage der 
Texte drei schriftliche Fragen zur Weiterarbeit. 
 

Text(e): 
- Luther H. Martin: Art. Comparison. In: Willi Braun; Russell T. McCutcheon 
(Hrsg.): Guide to the Study of Religion, London: Cassell, 2000, S. 45-56. 
- Burkhard Gladigow: Vergleich und Interesse. In: Hans-Joachim Klimkeit (Hrsg.): 
Vergleichen und Verstehen in der Religionswissenschaft, (Studies in Oriental 
Religions; 41) Wiesbaden: Harrassowitz, 1997, S. 113-130. 
 
Weiterführende Literatur: 
- Flood, Gavin: 1999. Beyond Phenomenology. Rethinking the Study of Religion. London: Cassell. 
- Klimkeit, Hans-Joachim (Hrsg.): 1997. Vergleichen und Verstehen in der Religionswissenschaft. (Studies 
in Oriental Religions; 41). Wiesbaden: Harrassowitz. 
- Kippenberg, Hans G.: 1997. Die Entdeckung der Religionsgeschichte. München: C. H. Beck. 
- Martin, Luther H. (Hrsg.): 1996. The New Comparativism in the Study of Religion. A Symposium. In: 
Method and Theory in the Study of Religion. Toronto. 8: 1-51. 
- Sharpe, Eric J.: 1986. Comparative Religion. A History. London: Duckworth. 2. Aufl. 
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Islam 

10.6. Frithjof Schuon und der Islam 

Leitfragen für Kurzvortrag: Übersicht über Sufismus sowie über Leben und Werk 
von Frithjof Schuon. 
 

Text(e): 
Frithjof Schuon: Erscheinungsweisen der Esoterik. In: Ders.: Von der inneren 
Einheit der Religionen. Interlaken 1981, S. 31-50. 
 
Weiterführende Literatur: 
- Aymard, Jean Baptiste; Laude, Patrick: Frithjof Schuon. Life and Teachings. Albany 2004. 
- Nasr, Seyyed Hossein (Hrsg.): The essential writings of Frithjof Schuon. Shaftesbury 1991. 
- Nasr, Seyyed Hossein; Stoddart (Hrsg.): Religion of the Heart. Essays Presented to Frithjof Schuon on His 
Eightieth Birthday. Washington 1991. 
- Schimmel, Annemarie: Mystische Dimensionen des Islam. Die Geschichte des Sufismus. (Mystical 
dimensions of Islam <dt.>), Köln: Diederichs, 1985. 
- Schimme, Annemarie: Sufismus und Volksfrömmigkeit. In: Schimmel, Annemarie (Hrsg.): Der Islam III. 
Islamische Kultur - Zeitgenössische Strömungen - Volksfrömmigkeit. (Die Religionen der Menschheit; 25). 
Stuttgart: Kohlhammer, 1990, S. 157ff. 

17.6. Seyyed Hossein Nasr und esoterischer Traditionalismus 

Leitfragen für Kurzvortrag: Seyyed Hossein Nasrs Stellung zum Islam und zur 
Esoterik 
 

Text(e): 
Seyyed Hossein Nasr: Was ist Tradition? In: Ders.: Die Erkenntnis und das Heilige. 
München: Diederichs, 1990, S. 93-128. 
 
Weiterführende Literatur: 
- Esposito, John L. (Hrsg.): 1995. The Oxford Encyclopedia of the Modern Islamic World. 4 vols. New York: 
Oxford University Press. Bd. 3, S. 230-231. 
- Smith, Jane I., "Soyyed Hossein Nasr: Defender of the Sacred and Islamic Traditionalism.". In: Yvonne 
Yazbeck Haddad (Hg.): The Muslims of America, New York 1991, S. 88-95. 
- Sedgwick, Mark J.: Against the modern world. Traditionalism and the secret intellectual history of the 
twentieth century. Oxford 2004. 
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New Age, Schamanismus und die Religionen 

24.6. New Age und "östliche" Religionen 

Leitfragen für Kurzvortrag: Übersicht über New Age und Fritjof Capra. 
 

Text(e): 
Fritjof Capra: Auszüge aus: Das Tao der Physik. Die Konvergenz von westlicher 
Wissenschaft und östlicher Philosophie. Revidierte Neuausgabe, Bern: Scherz 
Verlag, 1987, S. 85-91, 97-104, 122-126, 131-143 
 
Weiterführende Literatur: 
- Bochinger, Christoph: "New Age" und moderne Religion. Religionswissenschaftliche Analysen, Gütersloh: 
Gütersloher Verlagshaus, 2. Aufl. 1995 
- Hanegraaff, Wouter J.: 1996. New Age Religion and Western Culture. Esotericism in the Mirror of Secular 
Thought. (Studies in the History of Religions; 72). Leiden: Brill. 
- Hammer, Olav: Claiming Knowledge. Strategies of Epistemology from Theosophy to the New Age, 
(Studies in the History of Religions; 90) Leiden: Brill, 2001 

1.7. Nakazawa Shinichi und New Age in Japan 

Leitfragen für Kurzvortrag: Transformation des japanischen Buddhismus in der 
Meiji-Zeit mit einem kurzen Ausblick auf die Zeit danach. 
 

Text(e): 
Inken Prohl: Die Anschauungen der "spirituellen Intellektuellen". In: Dies.: Die 
"spirituellen Intellektuellen" und das New Age in Japan, Hamburg: Gesellschaft für 
Natur- und Völkerkunde, 2000, S. 22-25, 63-95. 
 
Weiterführende Literatur: 
- Borup, Jørn: Zen and the Art of Inverting Orientalism. In: Antes, Peter; Geertz, Armin W.; Warne, Randi R. 
(Hrsg.): New Approaches to the Study of Religion. Volume 1: Regional, Critical, and Historical Approaches. 
Berlin: De Gruyter, 2002. 
- Fischer, Peter (Hrsg.): Buddhismus und Nationalismus im modernen Japan. Bochum: Studienverlag Dr. N. 
Brockmeyer. 1979. 
- Heisig, James W. (Hrsg.): Rude Awakenings. Zen, the Kyoto School and the Question of Nationalism. 
Honululu: University of Hawaii Press. 1995. 
- Ketelaar, James Edward: Of Heretics and Martyrs in Meiji Japan. Buddhism and its Persecution. Princeton: 
Princeton University Press. 1990. 
- Sharf, Robert H.: Buddhist Modernism and the Rhetoric of Meditative Experience. In: Numen. Leiden. 42: 
1995, 228-283.  
- Sharf, Robert H.: The Zen of Japanese Nationalism. In: Lopez Jr., Donald S. (Hrsg.): Curators of the 
Buddha. The Study of Buddhism under Colonialism. Chicago: University of Chicago Press. 1995, S. 107-
160. 
- Snodgrass, Judith: Presenting Japanese Buddhism to the West. Orientalism, Occidentalism, and the 
Columbian Exposition. Chapel Hill: University of North Carolina Press. 2003. 

8 

8.7. Schamanismus und Esoterik 

Leitfragen für Kurzvortrag: Moderner Schamanismus nach Michael Harner. 
 

Text(e): 
Kocku von Stuckrad: Mircea als Drehscheibe der Religionsgechichte und und 
Ergebnisse: Das Diskursfeld Schamanismus. In: Ders.: Schamanismus und Esoterik. 
Kultur- und wissenschaftsgeschichtliche Betrachtungen, Leuven: Peeters, 2003, S. 
123-135, 265-284. 
 
Weiterführende Literatur: 
- Kocku von Stuckrad: Schamanismus und Esoterik. Kultur- und wissenschaftsgeschichtliche Betrachtungen, 
Leuven: Peeters, 2003. 
- Harner, Michael: Der Weg des Schamanen. Das praktische Grundlagenwerk zum Schamanismus. Berlin 
2004. 

 
Abschlußdiskussion 

15.7.Schlußdiskussion 

- Aufgabe für alle: Formulieren Sie drei schriftliche Thesen zum Ergebnis des 
Seminars und beziehen Sie sich dabei auch konkret auf die in den Sitzungen 
diskutierten Texte! 

 
 
 
Anhang: Allgemeine Einführungen zu den Religionen: 
 
Esoterik 
- Kocku von Stuckrad: Was ist Esoterik? Kleine Geschichte des geheimen Wissens, München: C. 
H. Beck, 2004. 
- Wouter J. Hanegraaff (Hrsg.): Dictionary of Gnosis and Western Esotericism, vols 2, Leiden: 
Brill, 2005. 
 
Islam 
- Ende, Werner; Udo Steinbach (Hrsg.): Der Islam in der Gegenwart. München: C. H. Beck, 4. 
Aufl. 1996.  
- Esposito, John L. (Hrsg.): 1995. The Oxford Encyclopedia of the Modern Islamic World. 4 vols. 
New York: Oxford University Press. 
 
Hinduismus 
- Stietencron, Heinrich von: Der Hinduismus, München: C. H. Beck, 2001. 
Buddhismus 
 
Buddhismus 
- Bechert, Heinz; Gombrich, Richard F. (Hrsg.): Der Buddhismus. Geschichte und Gegenwart. 
(The World of Buddhism <dt.>). München: C. H. Beck, 2. Aufl. 2002. 


